
 

1 

《穿越圣经》 

哈该书（2）哈该的鼓励令百姓回心转意，重拿工具， 

继续完成停顿已久的工程（该 1:2-4） 

 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣经》

这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

上一次节目，我们对旧约圣经小先知书哈该书进行了简单的导读，并查考与分享了这卷书 1:1，

让我们在重温的基础上稍作补充，然后再继续查考与研读这卷书 1:2-4 的内容。 

 

哈该书的作者是先知哈该。这卷书的写作对象是耶路撒冷的居民和被掳归回的百姓，写作时

间大约是主前 520 年。这卷书的要旨是鼓励百姓完成圣殿的重建工程。 

 

大约在主前 586 年，耶路撒冷圣殿被毁。在主前 538 年，波斯古列王准许犹大人返回故乡，

重建圣殿，但他们开始工作不久便停工了。后来经哈该和撒迦利亚提醒百姓，这项工程大约

在主前 520-515 年才得以完成。 

 

哈该书的钥节是 1:8 和 1:14，经文说：“你们要上山取木料，建造这殿，我就因此喜乐，且得

荣耀。这是耶和华说的。……耶和华激动犹大省长撒拉铁的儿子所罗巴伯和约撒答的儿子大

祭司约书亚，并剩下之百姓的心，他们就来为万军之耶和华─他们神的殿做工。”这卷书的主

要人物有哈该、所罗巴伯、约书亚，故事的主要发生地是耶路撒冷。哈该是犹大人被掳后的

第一位先知，此外还有撒迦利亚和玛拉基。简单直接，是哈该书的写作风格。 

 

今天，压力、要求、期望、工作往往从四面八方来，占据我们的时间表；这件事要做，那个人

要找，整天这里来，那里去。家人、朋友、上司、学校、教会、社团……似乎每一处都要从我

们身上得到一些东西。我们很快筋疲力尽，再没有什么可留给别人的了。人生匆匆，眼前的

事情往往叫我们东奔西跑，重要的事情却被尘封。问题的关键并不在于事务的多寡，也不在

于时间分配的技巧，而在于我们的价值观。价值观反映我们看重的是什么；而运用时间、金

钱、精力和才能的方式，则反映我们的价值观。我们经常说一套，做一套，口里虽说神最重

要，事实上却把神放在次要位置。 

 

二千五百年前，有一个声音叫人矫正人生的价值观。这就是哈该。他知道什么事重要，也知

道要做什么事，并挑战神的子民作出回应。当时，百姓面对着圣殿重建的问题。这座代表神

与人同在的耶路撒冷圣殿，于主前 586 年被巴比伦军焚毁。大约在主前 538 年，古列王降旨

准许犹大人返回所爱的故乡，重建圣殿。于是百姓回到耶路撒冷，展开建殿工程。但建殿的

目的很快被人遗忘，从前的价值观也渐渐失落，百姓对建殿变得漠不关心。根据以斯拉记 4:4-

5 的记载，圣殿的重建就在种种的阻滞下停工了。百姓关心自己的需要过于遵行神的旨意，结

果陷于困境。根据哈该书 1:7-8 的记载，哈该带百姓重新回到神的价值观上，召唤他们起来行

动，他说：“万军之耶和华如此说：‘你们要省察自己的行为。你们要上山取木料，建造这殿，

我就因此喜乐，且得荣耀。”神借仆人发出的信息加速了建殿的工作。 

 

哈该书虽短，但充满挑战和应许，提醒我们神在我们生命和价值观上的要求。读这卷书时，

想像哈该当时在耶路撒冷的大街小巷上，如何催促百姓再投入神的工作，并聆听哈该对你所

说的话，催促我们按神的心意去重整价值观。神要你做什么？放下一切，专心顺从神！ 
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先知哈该呼召百姓重建圣殿，鼓励他们完成建殿工程。被掳的百姓从巴比伦返回耶路撒冷后，

随即着手重建圣殿。他们虽以正确的态度开始，却逐渐滑向错误的行为，以致工程半途而废。

同样，今天，我们也要警醒，保持正确的价值观，努力事奉神，并继续把重要的事放在首要

的位置上。 

 

哈该书的重要主题和重点有以下两点：第一，正确的价值观。神吩咐被掳归回的犹大人重建

圣殿。但因为百姓只顾重建自己的家园，以致十五年过去了，建殿工程仍未完成。于是哈该

告诉他们要有正确的价值观。我们很容易看其他事情比神的工作更重要，但神要我们完成祂

的工，建立祂的国。不要停下来，也不要找借口；要把心思校准，保持正确的价值观，做正

确的事。第二，神的鼓励。百姓工作，哈该就鼓励他们，以圣灵的同在和最后的胜利来坚定

他们，又告诉他们弥赛亚必作王，让他们得着盼望。神把工作交给我们，我们就只管去做，

不用害怕。神的资源无限，神会透过周围的人鼓励我们，帮助我们完成神所吩咐的工作。 

 

哈该书开篇第一节就提及“耶和华的话借先知哈该说”，作者哈该在这卷小先知书，一再重复

提到耶和华的话。他清楚地表明不是述说自己的想法，而是向百姓传达神的话。 

 

“向犹大省长撒拉铁的儿子所罗巴伯说”，这句里提到的“所罗巴伯”这个名字原文的意思是

“散布在巴布伦”，所罗巴伯出生在巴比伦被掳时期，这是个外邦人的名字。根据历代志上

3:16-19 的记载，所罗巴伯是大卫的后裔、约雅敬的孙子。古列任命他为犹大的省长。 

 

“向约撒答的儿子大祭司约书亚说”，这句表明约书亚是约萨答的儿子，根据历代志上 6:15，

他是巴比伦入侵时的大祭司，是宗教领袖。你看，神先把神的信息传给宗教和百姓的领袖。

当以色列人从巴比伦被掳以后，回归故土时，他们对重建圣殿抱着极大的热忱。他们遇到巨

大的阻碍，需要更大的努力跨越障碍，而前面还是困难重重。他们经历过这段历史、开始建

造圣殿时，感到很沮丧。他们所遇到的困难似乎很难解决，于是合理化地把眼前的困难，认

定为现在还不是建造圣殿的最好时机。换句话说，这是假的自我安慰，只为了要维持现状。

他们说：“实在太难了，显然神还没有开路。”那时已经打好圣殿的根基，但是撒马利亚人反

对的势力太强，于是建殿的工程停工了，但借口却是：“时候还没有到。” 

 

哈该的第一篇讲道始于大利乌王第二年六月初一日，这是按外邦的历法推算，包括省长所罗

巴伯和大祭司约书亚在内的所有百姓，都为哈该的讲道所感动。二十四天之后，百姓就开始

重建圣殿。因为六月正是秋收的季节，是以色列人一年之中最忙碌的时节。只有六月结束所

有秋收工作，才能迎接七月各种节期。尽管如此，以色列人却在最忙碌的秋收季节开始了重

建圣殿的工程。这证明他们为哈该的讲道所感动，从而改变了生活的优先次序，将神的工作

放在一切利益之上。 

 

哈该书 1 章呼吁重建圣殿，这段经文是哈该的第一篇讲道，神通过先知哈该，责备那些从巴

比伦归回的百姓，停止重建圣殿长达十五年之久，并明确指出，他们之所以受到种种灾难，

就是因为停止重建圣殿。根据以斯拉记 4:5 的记载，因为周边国家的妒嫉，犹大停止了重建圣

殿的一系列恢复工程;然而，比外来的影响更为严重的问题却存在于内部，也就是说，他们不

再火热地渴慕耶和华，意志变得薄弱，只想安于现状。因此神借哈该，再次督促鼓励人们的

灵性觉醒，并重建以色列生活的中心：圣殿。 

 

哈该书 1:2 记载：“万军之耶和华如此说：‘这百姓说，建造耶和华殿的时候尚未来到。’” 
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希伯来语“万军之耶和华”这一称呼表示，神管辖着所有被创造的世界，是宇宙的主宰，同

时也说明了神对以色列百姓的绝对保护。 

 

如果你读尼希米记，你就看到重建耶路撒冷城墙时，反对势力的可怕。他们重建圣殿时，也

遇到相同的反对势力，因此百姓说：“慢一点，神的时候还没有到。”但是神说：“这百姓说，

过去神称他们为我的百姓，现在不这样称呼了，神并不否定他们是神的百姓，而是对他们不

满。他们不遵行神的旨意，还要找借口掩盖他们的不顺服，却又听来很虔诚，他们说：‘现在

还不是建造圣殿的最好时机。’”哈该要说的话有点伤人，他正中要害地碰触到很多基督徒的

生命。你总听过有人在放弃努力，不做某一件事，或当他们不去某个地方时说：“那不是神的

旨意”；有时还说神在带领他们去做别的事。他们说这是神的旨意，或说不这么做才是神的旨

意，这都是基督徒的陈腔滥调，为了要掩饰很多的罪。当情况演变得困难、很不顺利的时候，

他们很容易说：“神要我做别的事。”很多传道人在教会遇到困难时会说：“神带领我去别的地

方。”我对这种努力服事神、却遇到困难、最后说“神带领我去别的地方服事”的牧师深表同

情。当神的百姓开始建造圣殿、却不顺利时，他们只好说：“神的时候还没有到。” 

 

记得有一次，我们教会要改建，这个教会六十多年来没有改建过，当时有四千个座位，但已

经坐不下了。现在的信徒比五十年前的胖了 2.5 英寸，所以要换宽一点、修建新的座椅。有些

看似很虔诚的人说：“别把钱花在椅垫上，要把钱用在宣教上。”我说：“有这么多人热心奉献

想改建，如果有人不愿意奉献在换新椅垫的事工上，请你们指定将资金奉献在宣教事工上。”

其实那些反对更换椅垫的人，根本就不会奉献的。“把钱奉献在宣教事工，比换椅垫好。”这

只是借口而已。但是他们还口口声声说：“神的旨意不是要换椅垫。现在不是改建的时机。” 

 

感谢神让我成为牧养教会的牧师，我从来没有新建过一个教会，但我改建了每个牧养过的教

会，而且都遇到相同的问题。每一个教会总有一小群人，他们是什么事也不做，只会批评。

他们的借口也都是：“钱不要花在自己身上，要用在重要的事上，要用在宣教上。”那么他们

就该为宣教奉献嘛，可是这也不做。哈该指的那一群人，把他们的行为合理化。他们把贴在

身上的胶布拿掉、露出伤口的时候，会痛得哇哇大叫。这里的第一个信息是在主前 520 年 9

月 1 日说的（这是根据犹太历法推算的，原文按外邦历法是大利乌王第二年六月初一日），先

知哈该只传神的话。 

 

哈该书 1:3-4 记载：“那时耶和华的话临到先知哈该说：‘这殿仍然荒凉，你们自己还住天花板

的房屋吗？” 

 

这预言是在大利乌王第二年宣讲的，大利乌是玛代波斯的王。耶和华指责犹大的百姓延工不

修圣殿，自己却在有天花板的房屋内安居。 

 

“天花板的房屋”是指用各种装饰品，装修墙壁和屋顶的华丽、舒适的宅邸。十五年前，被

掳归回，百姓满怀热情地奠定了圣殿的基础，如今他们住在豪华的住宅，却以时候尚未到为

理由，停止了重建圣殿的工程。他们夸大眼前政治和经济上的的困难，企图掩盖自己的不义

与不信。他们以贫困为借口，事实上迟迟没有动工的真正原因，却是对神的漠不关心。正因

为如此，神劝勉以色列，当恢复对神“最初的热心”，以及“最初的爱”。 

 

他们说，现在不是重建耶和华圣殿的时候，却认为是为自己建造房屋的最佳时机！神指出他

们建造“有天花板的房屋”，意思是他们用很考究的镶版建造天花板，非常华丽。他们花了十

五年为自己建造房屋，却让神的圣殿荒凉。这真是令人感到稀奇。在这么多年以来的服事中，

我看到很多人说：“我觉得神的旨意是要我帮助你们的事工。”当遇到一点困难时，他们就说：
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“看起来神的旨意不要我在这个时候帮助你们。”你看，一遇到困难，很多人就认定这不是神

的旨意；但是对他们有利的时候，他们就要千方百计地去做。大多数的人都是这样的。只要

对自己有利的事，他们总会尽力完成。在哈该的时代，百姓是怎样建筑有镶版的房屋呢？他

们也会遇到困难，可是在建造耶和华的圣殿时，他们就不想去解决困难了。他们的借口是：

“神的旨意不要我们现在做那件事。”我很不喜欢听人为不要事奉神找借口！他们知道什么是

神的旨意吗？只因为有困难、要付代价，就表示不是神的旨意吗？我告诉你，不能这样曲解

神的旨意。有时候，神的旨意是很难遵行的。如果我们去看看过去神所拣选的圣徒的经历，

就知道神的旨意并不是一条平坦的道路。 

 

如果亚伯拉罕听到有人说：“这不是神的旨意，神没要我去做这事、或做那事”，他会怎样说

呢？亚伯拉罕住在迦勒底的吾珥。这位以色列之父、毫无疑问的是一个成功的商人。当时的

吾珥是个很文明、很繁华的大城。有一天，神对亚伯拉罕说：“我要你离开吾珥。”亚伯拉罕

心想：“我可能误会神的意思了。神不会要我离开这个又舒适、又安逸的地方。这不会是神的

旨意，神不会要我离开这里的。”今天，有数以千计的宣教士投入宣教事工，他们为主奉献很

多。为什么呢？因为他们相信神的旨意要他们投入宣教事工。我在想，有多少人本来应该要

做宣教事工的、却留在家里？有多少教会信徒忙着安排不需要牺牲、很轻松的社交活动，却

不愿意面对反对势力，实际地去传福音？哈该说得很清楚，这些不是他的话，而是神的话。 

 

每当我在世界各地，看到那些装饰华丽的大教堂，与在教堂四周过着贫苦生活的人形成鲜明

对比的时候，我就感到很难过。我们很容易指责别人说：“这是不对的。”我同意这是不对的，

但如果一个教会一直让人失望也是不对的。教会必须先吸引人，才能吸引罪人进来。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再作说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


